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Niederschrift 
zur Sitzung des Ausschusses für Schule, Kultur, Sport und Soziales 

der Gemeinde Appen (öffentlich) 

 Sitzungstermin: Dienstag, den 05.11.2019 

 Sitzungsbeginn: 19:30 Uhr 

 Sitzungsende: 22:10 Uhr 

 Ort, Raum: Etzer Bund Haus, Wedeler Chaussee 21, 25482 
Appen 

Anwesend sind: 
 

Bürgermeisterin 
Frau Jutta Kaufmann FDP    

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Dirk David CDU  stv. Vorsitzender  
Herr Jan-Christoph Heitmann
 CDU 

   

Frau Nicole Kaufmann FDP    
Herr Hans Martens SPD  Vorsitzender  
Frau Bärbel Pein FDP    
Herr Michael Seus    
Frau Maybrit Venzke SPD    

Außerdem anwesend 
Herr Hartmut Brodersen Heilpädagogi-

scher Nachbar-
schaftskindergar-
ten 

  

Herr Wilfred Diekert Vors. des TuS 
Appen 

  

Herr Jürgen Osterhoff FDP    
Herr Stefan Puttmann SPD    
Herr Bürgermeister Hans-Joachim 
Banaschak ab 
21.25 Uhr 

   

Herr Nils Carstens    
Herr Walter Lorenzen SPD    
Herr Hans-Peter Lütje CDU    
Herr Nils Meins SPD    
Frau Petra Müller SPD    
Frau Heidrun Osterhoff FDP    
Herr Martin Scharnweber Schulleiter 

Grundschule 
Appen 

  

Frau Ingrid Wentorp Vertreterin Seni-   
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orenbeirat 

Presse 
Pinneberger Tageblatt    

Protokollführer/-in 
Frau Jennifer Jathe-Klemm Fachbereichslei-

terin FB 4 
  

 
 

Entschuldigt fehlen: 
 
 
 
Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 23.10.2019 einberufen. Der 
Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Einwen-
dungen erhoben werden. 
Der Ausschuss für Schule, Kultur, Sport und Soziales ist beschlussfähig. 
 
Die Sitzung ist öffentlich.  
      
 
Die Tagesordnung wird wie folgt geändert:  
 
Es kommt der Tagesordnungspunkt „Kinder- und Jugendbeiratswahlen 2019“ neu 
hinzu und wird als Tagesordnungspunkt 3 behandelt. 
 
Der vorgesehene Tagesordnungspunkt 10 „Stand Umbau der ehemaligen Hausmeis-
terwohnung“ wird auf Tagesordnungspunkt 4 vorgezogen, da sich hieraus Verände-
rungen zum TOP „Betriebskostenzuschuss für die Kindertagesstätte Heideweg 2020“ 
ergeben könnten. 
 
 

Die Tagesordnung wird beschlossen.      

Abstimmungsergebnis:  
 
7 Ja-Stimmen, 0 Nein-Stimmen, 0 Enthaltungen 
 
Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:  
 
  

Tagesordnung: 

 1.  Einwohnerfragestunde 

  

 1.1.  Dachsanierung Turnhalle 

  

 1.2.  Gerichtsverhandlung TuS Appen wegen dem Ausschluss aus dem Verein 

  

 1.3.  geplanter Kinderspielplatz in Appen-Etz 
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 2.  Bericht des Bürgermeisters 

  

 2.1.  Austritt aus der CDU-Fraktion 

  

 2.2.  Informationsveranstaltung 19.09.2019 für den neuen Kindergarten 

  

 2.3.  Richtfest Neubau Kindergarten 

  

 3.  Kinder- und Jugendbeiratswahlen 2019 
Vorlage: 1442/2019/APP/BV 

  

 4.  Stand Umbau der ehemaligen Hausmeisterwohnung 

  

 5.  Betriebskostenzuschuss 2020 für die Kindertagesstätte Heideweg der Lebenshilfe 
Vorlage: 1427/2019/APP/BV 

  

 6.  Vorzeitige Einstellung des Personals für die neue Kindertagesstätte in Appen / Träger 
DRK 
Vorlage: 1428/2019/APP/BV 

  

 7.  Digitalisierung an Schulen -DigitalPakt SH- 
Vorlage: 1434/2019/APP/en 

  

 8.  Beschaffung und Betreibung eines Bürgerbusses 
Vorlage: 1430/2019/APP/BV 

  

 9.  Antrag vom Heimatverein Appen und Umgebung auf Bezuschussung zur Anschaffung 
von 2 Laptops, 1 Drucker mit Scanfunktion sowie einer Archivierungssoftware 
Vorlage: 1424/2019/APP/BV 

  

 10.  Stand der Bauarbeiten in der Grundschule 

  

 11.  Stand Neubau Kindergarten und eventuelle Kosten bei nicht rechtzeitiger Fertigstellung 

  

 12.  Errichtung eines Kinderspielplatzes in Appen-Etz; hier: Antrag der FDP Fraktion 
Vorlage: 1439/2019/APP/BV 

  

 13.  Antrag des Etzer Bundes auf Gewährung eines Zuschusses anlässlich seines 
100jährigen Vereinsjubiläums 
Vorlage: 1438/2019/APP/BV 

  

 14.  Haushaltssatzung und Haushaltsplan für das Haushaltsjahr 2020 
Vorlage: 1429/2019/APP/HH 

  

 
 

Protokoll: 

zu 1 Einwohnerfragestunde 
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zu 1.1 Dachsanierung Turnhalle 
  

Herr Diekert freut sich zwar über die derzeit laufende Dachsanierung der 
Turnhalle, es ist aber für den Vorstand des TuS Appen und für die Organi-
sation des weiteren Sportbetriebes schwierig, wenn von der Verwaltung 
immer nur kurzfristig über die weitere Schließung der Turnhalle informiert 
wird.  
 
Herr Diekert führt aus, dass die Arbeiter vor Ort auf Nachfrage direkt mit-
geteilt haben, dass von einer Sperrung bis Mitte November ausgegangen 
werden sollte. Seitens der Verwaltung wurde zunächst eine Schließung bis 
zum 27.10.2019 vorgesehen, eine Verlängerung der Sperrung wurde erst 
zwei Tage vorher mitgeteilt.  
 
Herr Diekert bittet die Verwaltung eventuelle Hallenschließung möglichst 
rechtzeitig mitzuteilen. Für die organisatorische Abwicklung wäre es wün-
schenswert, wenn der Verein von einer längeren Schließzeit ausgehen 
müsste, als sich immer wieder auf eine Verlängerung einzustellen.  
 

  
  
  
  
zu 1.2 Gerichtsverhandlung TuS Appen wegen dem Ausschluss aus dem 

Verein 
  

Herr Diekert berichtet darüber, dass das Landgericht Itzehoe die Klage von 
Herrn Schwarzbach bezogen auf den Ausschluss aus dem Verein abge-
wiesen hat. Herr Schwarzbach hat bereits angekündigt eine höhere In-
stanz einzubinden.  
 

  
  
  
  
zu 1.3 geplanter Kinderspielplatz in Appen-Etz 
  

Herr Diek, Bürger aus Appen-Etz, äußert sich verärgert darüber, dass in 
den letzten Monaten trotz positiver Beschlussfassung das Anliegen “Kin-
derspielplatz in Appen-Etz” nicht weiter voran getrieben wurde. 
 
Die nun bestehende Idee, den Spielplatz auf die Rasenfläche hinter dem 
Etzer-Bund zu errichten, hält er aufgrund der örtlichen Gegenheiten für 
unpassend.  
 
Herr Martens sichert zu, dass sich Herr Diek zum entsprechenden Tages-
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ordnungspunkt äußern darf.  
 
 
 

  
  
  
  
zu 2 Bericht des Bürgermeisters 
  

 
  
  
  
  
zu 2.1 Austritt aus der CDU-Fraktion 
  

Frau Kaufmann informiert darüber, dass Herr Nils Carstens und Herr Mi-
chael Seus den Austritt aus der CDU-Fraktion erklärt haben. Ihr Mandat 
werden sie als fraktionsloses Mitglied weiter ausführen.  
 

  
  
  
  
zu 2.2 Informationsveranstaltung 19.09.2019 für den neuen Kindergarten 
  

Frau Kaufmann gibt einen kuzen Rückblick über die durchgeführte Infor-
mationsveranstaltung am 19.09.2019 im  Bürgerhaus. Die Informations-
veranstaltung wurde sehr gut besucht und im Anschluss gab es von den 
Eltern viele positive Rückemeldungen.  
 

  
  
  
  
zu 2.3 Richtfest Neubau Kindergarten 
  

Das Richtfest für den Neubau hat am 25.10.2019 stattgefunden. Es war 
ein gelungener Nachmittag. Der Bau ist zeitlich geringfügig im Verzug, 
dennoch ist eine fristgerechte Eröffnung weiterhin möglich.  
 

  
  
  
  
zu 3 Kinder- und Jugendbeiratswahlen 2019 

Vorlage: 1442/2019/APP/BV 
  

Die Ausschussmitglieder sind sich einig, dass über die Arbeit des Kinder- 
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und Jugendbeirates mehr informiert werden muss. Auch die Beteiligung 
des Kinder- und Jugendbeirates ist aktiv von der Gemeinde Appen umzu-
setzen.  
 
Den Ausschussmitgliedern selbst war auch nicht bekannt, dass wieder 
eine Neuwahl ansteht.  
 
Auch die anwesenden Gäste äußern, dass im Umland auch durch die wei-
terführenden Schulen auf die anstehende Wahlen hingewiesen wird und 
diese Mitbestimmungsmöglichkeit teilweise im Unterricht aufgegriffen wird.  
 
Frau Plock vom Pinneberger Tageblatt merkt an, dass die Presse ein 
Thema nur aufgreifen kann, wenn auch eine Information der Presse er-
folgt.  
 
Nach einer regen Aussprache wird deutlich, dass eine Neuwahl zu einem 
späteren Zeitpunkt erfolgen sollte. Jedoch wird eine Neuwahl nur als sinn-
voll angesehen, wenn auf die Kinder und Jugendlichen zugegangen wird 
und die Arbeit des Kinder- und Jugendbeirates und die daraus entstehen-
den Möglichkeiten deutlich sind.  
Frau Venzke nimmt sich dieser Aufgabe an und versucht aktiv die Kinder 
und Jugendlichen zu informieren und von dem Ehrenamt zu überzeugen, 
erst wenn dies abgeschlossen ist, soll eine Neuwahl erfolgen.  
 

 Beschluss: 
Der Ausschuss für Schule, Kultur, Sport und Soziales der Gemeinde Ap-
pen beschließt zur Neuwahl des Kinder- und Jugendbeirates aufzurufen 
und die Wahl zu einem späteren Zeitpunkt durchzuführen. 
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 7  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  
zu 4 Stand Umbau der ehemaligen Hausmeisterwohnung 
  

Herr Behrens, Geschäftsführer der Lebenshilfe, berichtet über den aktuel-
len Stand der Überlegungen. Bisher hat es sich als schwierig erwiesen 
einen Architekten zu finden, der dieses Projekt kurzfristig übernehmen 
würde. In diesem Zusammenhang dankt er Herrn Bürgermeister Ba-
naschak für das Engagement der Gemeinde Appen bei der Architekten-
Suche zu unterstützen. 
 
Herr Behrens führt weiter aus, dass die Lebenshilfe der Gemeinde Appen 
anbieten kann, insgesamt 18 weitere Elementarplätze ohne größere Bau-
maßnahme zu schaffen. Aufgrund der Ungewissheit mit der Weiterentwick-
lung der Integrations-Gruppen nach der Kita-Reform 2020 und den Um-
stand, dass insgesamt 10 I-Kinder zum kommenden Schuljahr die Kinder-
tagesstätte verlassen werden, könnte sich die Lebenshilfe vorstellen 2 I-
Gruppen in reine Elementargruppen umzuwandeln. Dadurch würden pro 
Gruppe 9 zusätzliche Elementargruppen entstehen, damit wären insge-
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samt 18 weitere Elementarplätze verfügbar. Dies würde den bisherigen 
Fehlbedarf decken können. 
Eine Baumaßnahme wäre dann nicht mehr erforderlich, lediglich kleinere 
Anschaffungen für die Aufstockung der Plätze pro Gruppe wären erforder-
lich. Die Arbeiten und Anschaffungen könnten in der Schließzeit 2020 er-
folgen, so dass zum Kindergartenjahr 2020/21 verbindlich 18 weitere Plät-
ze bereits jetzt den Eltern zugesagt werden könnten. 
 
Von der Erweiterung der Kindertagesstätte durch den Umbau der ehemali-
gen Hausmeisterwohnung würde dann Abstand genommen werden. 
 
Frau Kaufmann dankt im Namen der Gemeinde Appen der Lebenshilfe für 
dieses Angebot und freut sich über die kostengünstige Lösung zur Schaf-
fung weiterer Elementarplätze in Appen-Etz.  
 

  
 
 
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 5 Betriebskostenzuschuss 2020 für die Kindertagesstätte Heideweg der 

Lebenshilfe 
Vorlage: 1427/2019/APP/BV 

  
Aufgrund der Ausführungen der Lebenshilfe zur Schaffung weiterer Ele-
mentarplätze in der Kindertagesstätte Heideweg ist der vorliegende Haus-
haltsplanentwurf 2020 nicht mehr aktuell.  
 
Herr Behrens sichert zu, dass die Lebenshilfe versucht den Haushaltspla-
nentwurf 2020 entsprechend der aktuellen Planungen anzupassen und die 
Veränderungen bei den Personalkosten, der Miete und den Elternbeiträ-
gen zu berücksichtigen.   
 

 Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Schule, Kultur, Sport und Soziales empfiehlt, den 
Haushaltsvoranschlag 2020 für den Betrieb der Kindertagesstätte Heide-
weg der Lebenshilfe in Appen-Etz unter Berücksichtigung der erforderli-
chen Anpassungen bei den Personalkosten, der Miete und den Elternbei-
trägen und vorbehaltlich der Änderungen zum Kindertagesstättengesetz 
anzuerkennen.  
 
Zur Sitzung des Finanzausschusses ist ein aktueller Haushaltsplanenwurf 
mit einer angepassten Beschlussvorlage vorzulegen. 
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 7  Nein: 0  Enthaltung: 0   
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zu 6 Vorzeitige Einstellung des Personals für die neue Kindertagesstätte 

in Appen / Träger DRK 
Vorlage: 1428/2019/APP/BV 

  
Zum 1.08.2020 soll der Betrieb der neuen Kindertagesstätte hinter dem 
Bürgerhaus, Trägerschaft DRK-Kreisverband Pinneberg, aufgenommen 
werden. Bis zum Eröffnungstermin sind vorbereitende Arbeiten erforder-
lich, so dass die zukünftige Leiterin, Frau Wohlfeil, bereits ab dem 
01.01.2020 in Appen tätig sein sollte.  
Das pädagogische Personal sollte bereits zum 01.06.2020 eingestellt wer-
den, damit die rechtlichen Einweisungen erfolgen, Fortbildungen absolviert 
werden können und die Eingewöhnung der Bestandskinder schon in der 
Schließzeit des ev. Kindergartens den Eltern angeboten werden kann. 
 
 
 

 Beschluss: 
  
Der Ausschuss für Schule, Kultur, Sport und Soziales empfiehlt, dass die 
erforderlichen Personalkosten für die DRK Kindertagesstätte in Appen zur 
Einstellung vor der Inbetriebnahme in Höhe von 265.100 Euro im Haus-
haltsplan 2020 der Gemeinde Appen zur Verfügung gestellt werden. 
 
Über die entsprechende Trägervereinbarung wird in der 1. Sitzungsperiode 
2020 beraten und beschlossen. 
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 7  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  
zu 7 Digitalisierung an Schulen -DigitalPakt SH- 

Vorlage: 1434/2019/APP/en 
  

Herr Scharnweber erklärt, dass jetzt einige Konzepte erstellt werden müs-
sen. Diese werden Grundlage für die erforderlichen Antragstellungen nach 
der Förderrichtlinie sein. 
 
Die Grundschule Appen möchte trotz der kritischen Anmerkungen an dem 
Computerraum festhalten. Dennoch wird für etwa 2 Klassen-Sätze Bedarf 
an Schüler-Geräten bestehen, um auch in den Klassenräumen digitalen 
Unterricht umfangreich anzubieten. 
 
Mit entsprechenden Präsentationsgeräten ist die Schule schon relativ gut 
ausgestattet. Auch im Rahmen der Baumaßnahme wurde die erforderliche 
Infrastruktur bedacht.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
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zu 8 Beschaffung und Betreibung eines Bürgerbusses 

Vorlage: 1430/2019/APP/BV 
  

Frau Wentrop erläutert kurz den bisherigen Weg zu diesem Projekt und 
geht dabei auf das Ergebnis der Bedarfsumfrage ein. Alle weiteren Einzel-
heiten können der Beschlussvorlage und den Anlagen entnommen wer-
den. 
 
Besonders macht Frau Wentrop auf den anstehenden Termin am Diens-
tag, den 12.11.2019 um 14.30 Uhr im  Bürgerhaus aufmerksam. Gemein-
sam mit der Agentur Landmobil lädt der Seniorenbeirat zu dem Informa-
tionsnachmittag ein. 
 
Die Ausschussmitglieder danken dem Seniorenbeirat für diesen Einsatz 
und freuen sich über das aktive Engagement. Dennoch gibt es auch noch 
einige Unklarheiten, so dass zum jetzigen Stand noch nicht über eine Be-
schaffung eines Bürgerbusses entschieden werden kann.  
 
Die Informationsveranstaltung sollte zunächst abgewartet werden. 
 
Herr Lorenzen regt an die Aktiv Region in den Prozess mit einzubinden. 
Vielleicht könnte durch die Aktiv Region das Projekt auch finanziert wer-
den. Herr Seus ergänzt, dass vielleicht das Projektgeld für die Unterstüt-
zung durch die Agentur Landmobil finanziell gesichert wäre. 
 
Abschließend erläutert Herr Lütje, dass auch zu einem späteren Zeitpunkt 
die finanziellen Mittel im Rahmen eines Nachtragshaushaltsplanes durch 
die Gemeinde Appen zur Verfügung gestellt werden könnten.  
 

 Beschluss: 
Der Ausschuss für Schule, Kultur, Sport und Soziales empfiehlt die Kon-
zepterstellung weiter zu verfolgen. 
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 7  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  
zu 9 Antrag vom Heimatverein Appen und Umgebung auf Bezuschussung 

zur Anschaffung von 2 Laptops, 1 Drucker mit Scanfunktion sowie 
einer Archivierungssoftware 
Vorlage: 1424/2019/APP/BV 

  
Herr Cholewa, Vorsitzender Heimatverein, stellt sich kurz vor.  
 
Er berichtet, dass für eine erfolgreiche Arbeit des Heimatvereins dringend 
eine bessere Ausstattung erforderlich ist. Dieses kann der Heimatverein 
nicht aus den Vereinsmitteln finanzieren.  
 
Frau Nicole Kaufmann nutzt die Gelegenheit und bedankt sich beim Hei-
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matverein  für die interessante und gut organisierte Ausstellung anlässlich 
des Gemeindejubiläums. 
 
Die Ausschussmitglieder schließen sich den Ausführungen von Frau N. 
Kaufmann an. 
 

 Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Schule, Kultur, Sport und Soziales empfiehlt dem Hei-
matverein Appen und Umgebung einen Zuschuss in Höhe von bis zu 
3.000 Euro für die Anschaffung von 2 Laptops, 1 Drucker mit Scanfunktion 
sowie einer Archivierungssoftware zu gewähren.  
 
Ein entsprechender Verwendungsnachweis ist nach der Anschaffung vor-
zulegen.  
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 7  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  
zu 10 Stand der Bauarbeiten in der Grundschule 
  

Herr Scharnweber berichtet kurz über den aktuellen Verlauf der Maßnah-
me.  
 
Für Montag und Dienstag sollte ein Fur im OG freigeräumt werden, da dort 
die letzte Decke geschlossen werden sollte. Die betroffenen Klassen sind 
in den Musikraum ausgewiechen. Allerdings erschien die Fachfirma nicht 
pünktlich, so dass die Klassen mindestens einen weiteren Tag ausweichen 
müssen. 
 
Positiv ist zu berichten, dass davon ausgegangen werden kann, dass der 
Verwaltungstrakt noch im November 2019 von der Schulleitung und dem 
Sekretaritat bezogen werden kann.  
 
Der Werkraum ist derzeit noch immer Baustelle, es wird gehofft, dass die-
ser im Dezember 2019 wieder genutzt werden kann. 
 
Der Computerraum war nun ebenfalls für 1,5 Jahre nicht nutzbar. 
 
Die Submisison für den noch erforderlichen Aufzug am Seiteneingang ne-
ben der Bücherei war für den 5.11.19 beim Amt terminiert. Ein Ergebnis ist 
derzeit noch nicht bekannt.  
 
Frau Nicole Kaufmann bemängelt erneut, dass Sie noch immer keine Pro-
tokolle der Baubesprechungen erhält. Dies wurde von den Ausschussmit-
gliedern bereits bei der Sitzung im Frühjahr 2019 gefordert. 
  
 

 Beschluss: 
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Der Ausschuss für Schule, Kultur, Sport und Soziales beauftragt die Ver-
waltung bis zur Sitzung der Gemeindevertretung am 10.12.2019 eine ak-
tuelle Kostenzusammenstellung der Baußmaßnahme vorzulegen. 
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 7  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  
zu 11 Stand Neubau Kindergarten und eventuelle Kosten bei nicht rechtzei-

tiger Fertigstellung 
  

Herr Martens freut sich über die gute Zusammenarbeit mit dem Architek-
ten.  
 
Nach dem aktuellen Zeitplan ist der Neubau etwa 8 Tage im Verzug. Der 
Architekt geht jedoch davon aus, dass dieser Verzug wieder aufgeholt 
werden kann. Entscheidend wird jetzt sein, ob das Gebäude bis zum Win-
tereinbruch “winterdicht” ist. Der Fenster- und Türeneinbau ist aber noch 
für den Monat November 2019 vorgesehen.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 12 Errichtung eines Kinderspielplatzes in Appen-Etz; hier: Antrag der 

FDP Fraktion 
Vorlage: 1439/2019/APP/BV 

  
Frau Nicole Kaufmann erläutert den vorliegenden FDP-Antrag. Die FDP 
möchte mit diesem Antrag erreichen, dass kurzfristig mit den zur Verfü-
gung stehenden Mittel ein kleiner Kinderspielplatz in Appen-Etz errichtet 
werden kann. 
 
Herr Brodersen führt aus, dass für die Gemeinde Appen keine Kosten für 
die Herstellung der Fläche entstehen werden. Bei dem Gespräch mit der 
Landschaftsarchitektin vor Ort wurde von falschen Gegebenheiten ausge-
gangen. Herr Behrens verteilt einen aktuellen Lageplan, siehe Protokollan-
lage I. 
 
Er geht davon aus, dass die Fläche sicherlich zum Frühjahr 2020 verfüg-
bar wäre und das Spielplatz-Projekt dann kurzfristig mit den verfügbaren 
Mitteln umgesetzt werden könnte. 
 
Herr Dieck, Elternsprecher, befürwortet die vorgesehene Fläche vor dem 
Kindergarten. Die Fläche wäre auch am Wochenende verfügbar und auf-
grund der örtlichen Gegebenheiten auch deutlich sicherer. 
 
Abschließend mach Herr Dieck erneut darauf aufmerksam, dass die Be-
reitschaft den Eltern besteht bei der Gestaltung und den Vorarbeiten für 
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den Spielplatz aktiv mitzuwirken. Er wünscht sich, dass die Eltern in den 
Prozess mit eingebunden werden. 
 
Herr Winzer berichtet, dass mit ihm als Vorsitzender vom Etzer-Bund die 
Idee erötert wurde. Ein Meinungsbild beim Vorstand konnte bisher noch 
nicht eingeholt werden.  
 
Es folgt eine rege Aussprache. 
 
Frau Nicole Kaufmann erklärt, dass die FDP den Antrag zurück zieht.  
 

  
  
  
  
zu 13 Antrag des Etzer Bundes auf Gewährung eines Zuschusses anläss-

lich seines 100jährigen Vereinsjubiläums 
Vorlage: 1438/2019/APP/BV 

  
Herr Winzer erläutert kurz den vorliegenden Antrag. Es sind im Rahmen 
des Jubiläums einige Veranstaltungen geplant, z.B. auch ein „Straßenfest“, 
dass zusammen gefasst beim Etzer-Bund stattfinden soll.  
 
Zu dem Jubiläum werden auch wieder Gäste aus Neukalen, ehemalige 
Partnergemeinde der Gemeinde Appen, eingeladen und erwartet.   
 

 Beschluss: 
Der Ausschuss für Schule, Kultur, Sport und Soziales empfiehlt, dem Etzer 
Bund einen Zuschuss in Höhe von 3.000,00 € zu gewähren. 
 
Ein Verwendungsnachweis ist entsprechend vorzulegen.  
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 7  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  
zu 14 Haushaltssatzung und Haushaltsplan für das Haushaltsjahr 2020 

Vorlage: 1429/2019/APP/HH 
  

Auf Nachfrage erläutert Frau Jathe-Klemm kurz die bisher bekannten 
Auswirkungen der Kita-Reform. Durch die Kita-Reform werden die Eltern-
beiträge gedeckelt, dadurch wird es eine deutliche Entlasstung der Eltern 
geben. Außerdem sind deutliche Qualitätsverbesserungen bei den Kinder-
tagesstätten vorgesehen. Das bisherige Verfahren mit den Defizitzahlun-
gen sollen druch einen einheitlichen Wohnsitzanteil abgelöst werden, für 
die tatsächliche Umsetzung ist eine Übergangsvorschrift bis zum 
31.12.2024 vorgesehen. 
 
Für die Kommunen kommt neu  hinzu, dass zukünftig auch für die Kinder, 
die bei einer Tagespflegeperson betreut werden, ein Wohnsitzanteil zu 
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leisten ist. Bisher werden die Kosten der Tagespflege durch die Kreis fi-
nanziert. 
 
Die Kita-Reform wird für die Kommunen auf jeden Fall eine finanzielle 
Mehrbelastung bedeuten.  
 

 Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Schule, Kultur, Sport und Soziales beschließt, dem Fi-
nanzausschuss/ der Gemeindevertretung der Haushaltssatzung und dem 
Haushaltsplan 2020 zur Beschlussfassung zu empfehlen, soweit der Ge-
schäftsbereich des Ausschusses betroffen ist. 
 
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 7  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  
 
 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 15.11.2019 

 

 
   

(Hans Martens) 
Vorsitzender 

Herr 
Frau 

(Jennifer Jathe-Klemm) 
Protokollführerin 
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